

Compendio mensual de lecturas recomendadas

Puede enviar sus comentarios y sugerencias al correo electrónico goliger@cedestra.cl

Título: **Ethos. Armada de Chile.**

Fuente: **Centro Naval de Liderazgo.** Imprenta de la Armada. Primera edición, mayo de 2025.

Resumen: en un formato de cuidada factura, en que la lectura se acompaña con imágenes que representan el pasado y presente de la Institución, se invita a escudriñar el *ethos* de la Armada de Chile.

La estructura es muy didáctica, seguramente pensada para facilitar el uso pedagógico del escrito.

Cuenta con 6 capítulos y dos anexos, lo que son precedidos por la presentación, y una introducción, que es más bien un breve resumen de cada capítulo, lo que no obsta a que luego, cada capítulo, cuente con un nuevo resumen al finalizar el mismo.

El capítulo uno está consagrado al marco teórico, y destaca tanto a autores que otorgan preeminencia a la historia y la tradición, como a aquellos que privilegian la ideología y el contexto social, como fuentes principales de la transmisión del *ethos*.

En los dos capítulos siguientes, se ahonda en los elementos que lo caracterizan, así como su importancia en la formación de los servidores navales, con especial énfasis en la defensa de la patria y el servicio a la comunidad.

En el capítulo siguiente, se describe el proceso de enseñanza del *ethos*, tanto desde el punto de vista formal, como en otras instancias de la vida institucional.

En el capítulo cinco, se aborda la relación del *ethos* con el mando, el liderazgo y la gestión, entendida como una valiosa vinculación para el éxito de la misión de la Armada y el servicio a la nación.

Finalmente, se advierte que factores como el individualismo, entre otros, afectan la cohesión, la disciplina militar, y la eficacia.

Cuenta, asimismo, con un anexo con los principales lemas institucionales, y otro, sobre la relación entre el *ethos* y las virtudes.

Recomendación: una obra como esta cristaliza la identidad institucional, lo que permite comprenderla profundamente, ya que recoge los valores fundamentales de la Armada, la tradición naval, el entorno marítimo, la doctrina marítima y, muy importante, la historia naval.

Título: Un mundo en Guerra. Los conflictos que amenazan la estabilidad internacional.

Fuente: Alberto Rojas Moscoso. Editorial Planeta. Junio de 2025.

Resumen: El agitado siglo XXI, en palabras del autor de este libro, turbulento, es el marco histórico escogido para el análisis de los conflictos entre Rusia y Ucrania, las tensiones de China con sus vecinos, Corea del Norte, el conflicto entre Israel y Palestina, la tensa relación entre Arabia Saudita e Irán, las disputas geopolíticas que emergen en el Ártico, así como el contexto latinoamericano y una mirada estratégica para Chile; temas abordados en 413 páginas.

En primer lugar, se analiza el hecho que, a juicio de Immanuel Wallerstein y Erick Hobsbawn, marcó el fin del corto siglo XX, esto es, la caída de la Unión Soviética. Luego se explican las vicisitudes de los años posteriores, con un claro punto de inflexión: los atentados del 11 de septiembre de 2001 en los Estados Unidos, fecha que, siguiendo a Wallerstein, y desde un punto de visto historiográfico, habría dado inicio al siglo XXI.

La guerra contra el terrorismo, con sus diversas manifestaciones en distintos puntos del orbe, la invasión a Irak, el nacimiento del Estado Islámico, la conformación de los BRICS, el vertiginoso ascenso chino, la creciente asertividad de Rusia, así como la llegada del Presidente Trump a la Casa Blanca, son parte de la contundente y pulcra introducción.

La invasión rusa a Ucrania es pormenorizadamente descrita, lo que implicó referencias, aunque no excesivas, a la época imperial y a la soviética, para luego avanzar a la revolución del Euromaidán, la anexión de Crimea, el conflicto en el Donbás y, por supuesto, la invasión de febrero de 2022.

Se analizan los intereses de cada uno de los actores, así como su evolución en un amplio arco temporal.

Los capítulos tres y cuatro tienen en común un actor principal: China.

La posible invasión de China a Taiwán es un riesgo latente de múltiples repercusiones.

Tal como advierte Alberto Rojas, Taiwán, además de ser importante por su posición estratégica, es relevante por su sólida democracia, y por la producción de chips y semiconductores.

En el capítulo tres, se realiza una breve y precisa descripción de la evolución histórica china, desde principios del siglo XX hasta nuestros días, apartado que culmina con el esbozo de las posibles consecuencias de una eventual guerra entre la República Popular China y Taiwán.

También se dedica un apartado a las semejanzas y diferencias con la realidad en Ucrania, lo que es razonable preguntarse si se considera que hay motivos para temer una acción militar china, y

una interdependencia entre ambos conflictos, por sus implicaciones en relación al orden y estabilidad global.

Es interesante destacar que se advierten lecciones aprendidas en la guerra en Ucrania, en relación a aquello que es necesario para resistir una invasión en Taiwán.

El capítulo cuatro es consagrado a las disputas del mar del Sur de China, destacándose su importancia estratégica, comercial, y en relación a sus recursos naturales, en un contexto de mayor asertividad china en la zona, a partir del gobierno de Xi Jinping.

Sin que Asia, y en particular China, deje de estar presente en el resto de la obra, el capítulo sobre Corea del Norte es el último consagrado a esta área geográfica de creciente influencia global. En el mismo se describe el contexto en que nace el país, la dinastía que lo rige y sus características, así como las tensiones, tanto a nivel local como global, que ha producido a lo largo de su historia, sobre todo con su programa de misiles y de producción de bombas nucleares y, más recientemente, con diversas formas de criminalidad, así como a través de amenazas a la ciberseguridad.

Luego el autor nos invita a indagar sobre dinámicas de conflicto presentes en Oriente Medio y Asia Menor, específicamente, entre Israel y Palestina, y entre Arabia Saudita e Irán.

Por supuesto el análisis no se circunscribe a estos actores, y ni siquiera a aquellos de la región, debido a que lo que sucede en esta tiene implicaciones globales.

Los capítulos seis y siete, cuentan con abundantes antecedentes históricos, y permite desentrañar tanto sus principales causas, como las estrategias que han desarrollado los actores involucrados y su evolución.

El capítulo ocho está consagrado a Latinoamérica, donde no hay conflictos armados en la actualidad. De hecho comienza advirtiendo que la última guerra en América Latina data de 1995 (entre Ecuador y Perú).

Por lo antes señalado, este capítulo tiene una tónica distinta a los anteriores, porque más bien describe las dinámicas internas dentro de los países, específicamente sus cambios ideológicos, y como estos afectan las relaciones vecinales, y a los proyectos de cooperación e integración regional.

Adicionalmente, se analizan las relaciones de dichos países con las potencias a nivel global, dentro de un mundo calificado de multipolar.

A continuación, el objeto de estudio es nuestro país, con tres ejes fundamentales: la relación vecinal, sus oportunidades y desafíos en el Pacífico, y su rol en la Antártica.

Finalmente, se describen las tensiones que emergen en el Ártico, caracterizadas por una mayor asertividad rusa, así como un creciente interés chino, que se traduce en un aumento de las inversiones en la región (Ruta Polar de la Seda), tanto en investigación científica (mediante

tecnología avanzada, estaciones científicas y expediciones), explotación de recursos naturales y, (partiendo de la base de su denominación como “Estado cercano al Ártico”), la participación en la gobernanza ártica.

Por supuesto los Estados con soberanía en regiones polares, actores como la Unión Europea y Estados Unidos, han actuado en consonancia. Un ejemplo de ello es la activación de la segunda flota norteamericana.

Recomendación: es difícil seguir el ritmo vertiginoso de los conflictos a nivel global, con los desafíos adicionales que plantean las estrategias comunicacionales de los actores que participan de los mismos.

Es precisamente que, para superar esta gran dificultad, se agradecen obras como la de Alberto Rojas Moscoso, que entregan una visión completa y rigurosa de los conflictos más relevantes a nivel global.



Título: Partners in Deterrence: China and Russia's Deepening Military-Technical Ties

Fuente: Daniel Balazs. The Diplomat. 11 de julio de 2025. Disponible en: <https://thediplomat.com/2025/07/partners-in-deterrence-china-and-russias-deepening-military-technical-ties/>

Resumen: en el artículo se comenta la cooperación militar-técnica entre China y Rusia en diversos aspectos: elementos de doble uso para Rusia, construcción de submarinos y helicópteros para China, así como un mejor sistema de alerta de ataques de misiles para Pekín.

La finalidad de esta cooperación es aumentar su seguridad aunque, como se advierte, puede producir una carrera armamentista.

Recomendación: este artículo enfatiza en aspectos técnicos, siendo un buen complemento de la recomendación anterior.

Título: Friends with benefits. Assessing Russian-Chinese military exercises.

Fuente: Narantsatsral Enkhbat. NATO Defense College. Strategy Serie, número 7, 11 de junio de 2025. Disponible en: <https://www.ndc.nato.int/friends-with-benefits-assessing-russian-chinese-military-exercises/>

Resumen: el artículo discurre sobre el estrechamiento de vínculos, a nivel militar, entre China y Rusia, especialmente por ejercicios conjuntos que comprenden, principalmente, patrullajes aéreos y maniobras navales en tres regiones estratégicas: Pacífico Occidental, Ártico y zonas aledañas, así como el Mar de China.

Estas actividades afectan, tanto a actores cercanos a las coordenadas en que se desarrollan los ejercicios, así como a otros países y, en específico, a los miembros de la OTAN.

Recomendación: dada la entidad de los actores involucrados, así como el contexto mundial, es interesante observar atentamente el comportamiento de esta alianza.